

revenus à diverses reprises sur le péril maçonnique qui menace notre heureux pays.

Le 30 novembre, la *Patrie* reproduisait de la *Gazette*, journal montréalais anglais et protestant, un article où se trouvent les passages suivants :

Une enquête sûre et discrète parmi le monde maçonnique indique que 450 Canadiens-Français environ sont affiliés aux différentes loges maçonniques de notre ville. Il se peut cependant que leur nombre s'élève à 500, mais il ne peut certainement pas le dépasser.

.....
— Est-il vrai qu'il y ait beaucoup de Canadiens Français franc-maçons ? fut la question posée à un des membres anglais de l'Ordre, le lendemain de l'article de M. Tarte, paru dans *la Patrie* et traitant des mérites respectifs de la franc-maçonnerie anglaise et française.

— Sans doute, fut-il répondu vivement.

Il y a une loge qui compte 170 membres, et des représentants des loges anglaises et françaises font aux loges de chaque nationalité des visites chaque semaine. Il y aurait bien des surprises dans notre bonne ville, dans notre vieille ville de Montréal, si tous les Canadiens-Français membres de loges de francs-maçons paraissaient soit sur le Champ de Mars, soit dans les rues un jour de Saint-Jean-Baptiste,

Nous avons vu avec satisfaction cette levée de bouchers qui vient de se produire dans une grande partie de notre presse, contre la franc-maçonnerie. Certains intérêts électoraux ont pu la déterminer, en partie ; mais le fait qu'elle s'est poursuivie, même depuis que n'existent plus ces intérêts électoraux, montre bien que l'esprit chrétien et national l'inspirait aussi. Et nous espérons que nos journalistes continueront le combat antimaçonnique, en revenant assez souvent sur le caractère impie et nettement antichrétien de la franc-maçonnerie. Ils ne feront en cela que suivre le mot d'ordre souvent donné par les Souverains Pontifes.

Voilà un certain nombre d'années, il y eut déjà chez nous une campagne contre la secte maçonnique. Mais elle n'eut pas beaucoup de succès, en ce sens qu'on ne voulut pas croire qu'il fût question d'un danger sérieux pour nos croyances et notre état social présent. Aujourd'hui, l'opinion publique se réveille un peu de son apathie, en entendant dire qu'il y a probablement 500 de nos compatriotes affiliés aux loges maçonniques, et encore à la section maçonnique de France, qui est la plus violemment et la plus ouvertement ennemie de la foi catholique.

On dira peut-être : Il est sans doute bien déplorable que